

Josef L. Hromadka, Sprung über die Mauer. Käthe Vogt Verlag, Berlin 1961. 144 Seiten. Gebunden DM 10.80.

Diese dem Andenken H.-J. Iwands gemieteten Vorlesungen sind ursprünglich 1944 in den Vereinigten Staaten gehalten und gedruckt worden. Sie enthalten geistesgeschichtliche Analysen, die sich auf Stefan Zweig, Dostojewski, die tschechischen Philosophen T. G. Masaryk und E. Rádl sowie die „Theologie der Krisis“ erstrecken. Man ist geradezu überrascht und bewegt von der Hellsichtigkeit, mit der Prof. Hromadka die tiefsten Wurzeln der abendländischen Kulturkrise, derer wir uns erst in diesen Jahren voll bewußt geworden sind, schon damals aufgedeckt und beschrieben hat. In dem umgearbeiteten und erweiterten Schlußkapitel wird indes deutlich, daß er seine Leser nicht etwa durch pessimistische Prognosen schockieren möchte. Der eindringliche Gewissensappell, der aus seinen Ausführungen spricht, will nur zu einer realistischen Beurteilung der heutigen Situation anleiten, um die Christenheit unserer Tage von neuem der Königsherrschaft ihres Herrn gewiß zu machen und zum „Sprung über die Mauer“ müder Resignation oder selbstsicherer Tradition zu ermutigen. Darum und darin erweist sich das Buch des bekannten Prager Theologen als ein auf-rüttelndes Zeugnis christlicher Verantwortung, dessen Ernst zu überhören oder dessen Lauterkeit gar anzuzweifeln wir uns wahrhaftig nicht zu leicht machen sollten.

Horst Stephan, Geschichte der deutschen evangelischen Theologie seit dem deutschen Idealismus. Zweite neubearbeitete Auflage von Martin Schmidt. Verlag Alfred Töpelmann, Berlin 1960. 393 Seiten. Leinen DM 26.—.

Neuausgaben erprobter Lehrbücher, die zu ihrer Zeit und von den theologischen Voraussetzungen ihres Autors her Rang und Bedeutung hatten, sind immer ein Wagnis. Das empfindet man auch bei der von Martin Schmidt behutsam und sachkundig besorgten 2. neubearbeiteten Auflage der 1938 erschienenen Theologiegeschichte des 19. und 20. Jahrhunderts von Horst Stephan († 1953). Die Abschnitte über Schleiermacher und Kierkegaard sind

völlig umgeschrieben, und auch in der Beurteilung der systematischen Theologie der Gegenwart läßt sich der Herausgeber von anderen Gesichtspunkten leiten als sein Vorgänger. In der Tat haben die letzten Jahrzehnte einen so grundlegenden Wandel in Theologie und Kirche herbeigeführt oder wenigstens angebahnt, daß auch in der Wertung der Theologiegeschichte neue Aspekte maßgebend sein müssen, zu denen nicht zuletzt der ökumenische gehört!

Heinz Vonhoff, Herzen gegen die Not. Weltgeschichte der Barmherzigkeit. J. G. Oncken Verlag, Kassel 1960. 256 Seiten, 33 Fotos, 50 Zeichnungen. Leinen DM 16.80.

Diese mit zahlreichen Bildern und Zeichnungen ausgestattete „Geschichte der Nächstenliebe“ verfolgt von Ägypten her durch die Antike und das Christentum bis in unsere Tage hinein Motive und Ausdrucksformen, Kräfte und Wirkungen des Dienstes am Mitmenschen. Mehr lesebuchartig als wissenschaftlich ausgerichtet wird diese großangelegte Übersicht in Gemeindefarbeit, Schule und Jugendunterweisung gute Dienste tun können. Im Anhang finden sich ein Verzeichnis der Wohlfahrtsverbände, Zeit-tafel, Bibliographie und Register. In diesem weitgespannten Rahmen hätte freilich wohl auch die neue Dimension diakonischen Handelns in unserer Zeit, die „ökumenische Diakonie“, Erwähnung verdient, wie sie von dem an keiner Stelle genannten Ökumenischen Rat der Kirchen und seiner „Abteilung für zwischenkirchliche Hilfe und Flüchtlingsdienst“ seit zwei Jahrzehnten überall in der Welt getragen und geleistet wird.

Kirche im Osten. Studien zur osteuropäischen Kirchengeschichte und Kirchenkunde. Band IV — 1961. In Verbindung mit dem Ostkircheninstitut herausgegeben von Robert Stupperich. Evangelisches Verlagswerk Stuttgart. 192 Seiten. Hln. DM 15.80.

Das diesjährige Jahrbuch des Ostkircheninstituts in Münster enthält wiederum eine Reihe instruktiver Aufsätze, aus denen wir Klaus Mehnert „Humanismus im Sowjet-volk“, Rudolf Gundlach „Kirche und Sakrament in der Confessio Orthodoxa des Pe-